

Conférence de La Coopération Agricole au Sommet de l'Élevage « Investir dans le bien-être animal : Coûts vs bénéfices »

Mercredi 2 octobre 2024 de 14h30 à 16h30



PROGRAMME

Ouverture et conclusion



Bruno COLIN, Président du Pôle Animal de La Coopération Agricole

Table ronde : “Investir dans le bien-être animal : coûts vs bénéfices”

Avec la participation de :

- **Tanguy MOREL**, chef de projets au sein du service Capteurs-Equipements-Bâtiments de l'IDELE
- **Alexandre CHÉDEVILLE**, responsable de la Commission Commerce Extérieur d'INTERBEV
- **Côme ZIRNHELT**, responsable de la section bovine au Pôle Animal de LCA
- **Séverine BRETON**, directrice OP ovins de la coopérative SICAREV COOP
- **Jean-Paul CLERGET**, responsable matériel d'élevage de la coopérative FEDER ELEVAGE

Conférence animée par Juliette PROTINO

Responsable Bien-Être Animal / One Welfare à La Coopération Agricole - Pôle Animal



Suivez les échanges en direct sur le [live Facebook de La Coopération Agricole](#)



Retrouvez-nous sur le [compte X de La Coopération Agricole – Pôle animal](#)



Replay disponible sur la [chaîne YouTube de La Coopération Agricole](#)



Suivez [La Coopération Agricole Pôle Animal](#) et [La Coopération Agricole ARA](#)

Contact

Conférence organisée par
Juliette PROTINO

Responsable Bien-être animal
La Coopération Agricole Pôle animal
jprotino@lacoopagri.coop

La Coopération Agricole en bref

Président : Dominique CHARGE
Directrice Générale : Florence PRADIER

La Coopération Agricole est la représentation unifiée des entreprises coopératives agricoles qui jouent un rôle incontournable dans l'économie agricole, agroalimentaire et agro-industrielle française.

La Coopération Agricole en chiffres

2 100 entreprises
coopératives
+ 11 510 CUMA

Plus de **200 000**
salariés (filiales incluses)

104 milliards d'euros de
chiffre d'affaires consolidé

40 % du chiffre d'affaires
de l'agroalimentaire français

3/4 des agriculteurs adhèrent à au moins
1 coopérative

93 % des entreprises coopératives
sont des PME ou TPE



Construisons en commun l'avenir de chacun

www.lacooperationagricole.coop

TABLE RONDE

Portrait des intervenants

Tanguy MOREL est chef de projets au sein du service Capteurs-Equipements-Bâtiments de l'**IDELE**, Institut de l'Élevage. Après une expérience de plus 20 ans dans le conseil en conception et aménagement des bâtiments d'élevage et dans les équipements de traite, il continue à œuvrer dans ce secteur d'activité avec une spécialisation sur les innovations en termes de logement de ruminants, comme la ventilation, la robotique, l'automatisation, l'écoconstruction, les spécificités des bâtiments pour vaches laitières, le séchage en grange et la gestion des effluents.



➤ Les points clés de son intervention :

« Recommandations pour la conception et le logement des animaux d'élevage : l'exemple des bovins lait »

Depuis quelques années, le regard de la société sur les modes de production agricole et notamment sur les conditions d'élevage des animaux évolue.

Tanguy MOREL fera part de son expérience et de son expertise concernant la conception du logement des animaux d'élevage. Il apportera des éclairages concernant les critères technico-économiques à considérer pour assurer le meilleur compromis entre les différents rôles que doit assurer le logement des animaux : bien-être animal, travail de l'éleveur et attentes sociétales.

❖ Pour en savoir plus :

- Lire le guide « Recommandations pour la conception et l'aménagement d'aires d'exercice en bovin lait »
- Découvrez les travaux et les actualités de l'**IDELE**





Alexandre CHÉDEVILLE est responsable de la Commission Commerce Extérieur d'**INTERBEV**, l'interprofession française du bétail et des viandes. Fils d'éleveur et passionné d'agriculture, il s'est naturellement orienté vers ce domaine en se formant notamment à l'ESA d'Angers. Il a débuté sa carrière dans l'agroalimentaire et a exercé en tant que manager dans une entreprise élaborant des produits laitiers de qualité. Les sujets "filrière" l'intéressant particulièrement, il s'est ensuite orienté vers le syndicalisme agricole où il a exercé le poste de référent élevage. Ayant toujours été captivé par les thématiques internationales, il a ensuite rejoint l'interprofession bétail et viande en 2022.

➤ **Les points clés de son intervention :**

« Investir dans le bien-être des animaux exportés vers les pays tiers : investissements vs bénéfiques pour la filière bovine française et européenne »

La France est le premier pays exportateur de bovins en Europe et un des leaders à l'échelle mondiale. Les bovins français sont majoritairement exportés à destination des pays frontaliers, mais également vers ceux du Maghreb. L'export d'animaux vivants est indispensable pour ces derniers, qui ne sont pas acheteurs de viande ou de produits finis en provenance de l'Union européenne. Ces destinations représentent des débouchés importants pour la filière française et une source de revenus supplémentaire pour les éleveurs.

En l'absence d'exportation de bovins français ou européens, les pays du pourtour méditerranéen se tourneraient vers d'autres gros pays producteurs de bovins, plus éloignés (*i.e.* pays d'Amérique du Sud), ce qui augmenterait de façon conséquente le temps de transport. Cela entraînerait donc des répercussions très importantes sur le bien-être des bovins. A défaut, ces pays pourraient se procurer de la viande sud-américaine (*i.e.* Brésil) ou indienne, moins chère, mais répondant à des réglementations bien moins strictes en matière de bien-être animal notamment.

Les filières françaises investissent pour améliorer le bien-être des animaux à toutes les étapes de leur vie, incluant la phase de transport routier ou maritime. Des actions sont mises en place pour assurer la formation des opérateurs, diffuser des bonnes pratiques, optimiser les équipements et les conditions de transport, ou encore déployer des diagnostics interprofessionnels permettant d'évaluer la bientraitance animale et d'identifier des marges de progrès possibles, y compris dans les lieux de rassemblement. Ces investissements sont nécessaires pour faire progresser les conditions de transport des animaux et favoriser leur bien-être. Par ce biais, les filières s'assurent que les animaux exportés arrivent dans un état conforme à la réglementation et aux exigences des clients, ce qui contribue à la bonne image de la filière viande française et au maintien des échanges avec les pays partenaires.

❖ **Pour en savoir plus :**

- Suivez le compte [LinkedIn INTERBEV](#)
- Abonnez-vous au compte [X INTERBEV](#)



Côme ZIRNHELT est responsable de la section bovine au **Pôle Animal de LA COOPERATION AGRICOLE**. Passionné par les filières animales et le monde de l'élevage, sa formation à l'école de Purpan à Toulouse lui a permis d'en faire sa vocation. Après plusieurs stages orientés vers les filières ruminants, son alternance à La Coopération Agricole l'a initié aux enjeux du bien-être animal. Son travail sur l'amélioration et la valorisation d'un diagnostic de bientraitance animale lui a donné l'opportunité de se rendre sur de nombreux centres de rassemblement ovins et bovins dans les coopératives. Ainsi, il a pu saisir l'importance et le rôle que peut avoir ce type d'outil pour engager des démarches d'amélioration du bien-être animal dans ces structures.



Séverine BRETON est la directrice de la filière ovine du groupe SICAREV, en transversal de l'amont SICAREV COOP à l'aval TRADIVAL et basée sur le site de Migennes (Yonne) qui comprend deux outils ovins du groupe : un centre d'allotement et un abattoir. De formation ingénieur agricole spécialisée en productions animales et avec une expérience de 10 ans comme responsable qualité puis au poste de direction, elle a toujours œuvré au sein d'une structure coopérative et raisonné en « filières » de la fourche à la fourchette, dans lesquelles le bien-être animal et humain a toute sa place au quotidien. Elle participe activement à plusieurs groupes de travail en lien avec le bien-être animal, parmi lesquels la transportabilité des ovins ou le vade-mecum des centres d'allotement.

➤ **Les points clés de leur intervention :**

« Investir dans la bientraitance : Quels sont les intérêts à déployer le diagnostic de bientraitance animale en centre de rassemblement ? »

Les diagnostics d'évaluation de la bientraitance et du bien-être animal se développent dans toutes les filières de production depuis quelques années. Dans les filières ruminants, et notamment pour les bovins, il est désormais possible d'évaluer la bientraitance d'un animal de la naissance à l'abattage en passant par la mise en marché, grâce au diagnostic interprofessionnel de bientraitance animale en centre de rassemblement. Le déploiement de ce type d'outils a certes un coût (temps passé à l'évaluation, formation des opérateurs à l'utilisation de la grille de diagnostic...) mais présente également d'importants bénéfices. Leur valorisation peut aller bien plus loin que l'évaluation du respect de la bientraitance animale, en contribuant entre autres à sensibiliser les opérateurs à la notion d'« Un seul bien-être » ou encore en apportant un intérêt dans le cadre d'une démarche de responsabilité sociétale des entreprise (RSE) par exemple.

❖ **Pour en savoir plus :**

- Découvrez la coopérative [SICAREV](#)
- Grille de diagnostic, Référentiel d'utilisation et Plaquette de présentation à venir...





Jean-Paul CLERGET est le responsable matériel d'élevage de la coopérative **FEDER ELEVAGE** et basé sur le site de Venarey-les-Laumes (Côte-d'Or). Technicien conseil spécialisé en équipement bâtiment élevage bovins -ovins allaitants depuis 1990, il travaille sur les sujets de mise aux normes, ventilation, aménagement et contention, au service des adhérents de la coopérative. Il a été à l'origine de la mise en place du service fourniture de

matériels d'élevage de la coopérative et participé à la modification, à la conception et au suivi de chantiers de 8 centres de rassemblement bovins et ovins et en bouverie d'abattoirs appartenant au groupe coopératif. Il a également apporté son expertise lors de la modification et de la création de nouveaux matériels destinés à l'élevage avec plusieurs fournisseurs. Il a contribué à la rédaction de nombreux documents techniques avec l'IDELE (institut de l'élevage), les Chambres d'Agriculture départementales et régionales, la MSA et la presse spécialisée. Enfin, il est membres de plusieurs groupes de travail sur l'innovation, tels que GO-MEAT (innovations en élevage allaitant herbager), AGRONOV (pôle innovation en agroécologie), BOV'ADAPT (cage de contention).

➤ **Les points clés de son intervention :**

« Comment prendre en compte le bien-être animal lors de la modification et la construction de centres de rassemblement bovins et ovins, ainsi qu'en période d'activité ? »

Face à la pression sociétale sur les transports des animaux d'élevage et leurs conditions de vie dans les centres de rassemblement, la coopérative a cherché à limiter le stress des bovins et ovins qui transitent sur ses sites. Pour ce faire, elle a travaillé à l'amélioration des couloirs de circulation et du matériel de contention, à l'augmentation du nombre de cases afin d'éviter le mélange des lots d'animaux, à la mise à disposition de fourrage et d'eau de bonne qualité à volonté. Elle a également procédé au choix rigoureux des matériaux de construction et des équipements de ses bâtiments. Enfin, au travers de la formation de son personnel, elle a contribué à une meilleure prise en compte de la bientraitance animale par les opérateurs de ses centres de rassemblement.

❖ **Pour en savoir plus :**

- Découvrez la coopérative FEDER

